

UN MUNDO SIN MATRIMONIO INFANTIL

SEMANA MUNDIAL DE JURAMENTOS
POR EL FIN DEL MATRIMONIO INFANTIL
DE 2 A 8 DE DICIEMBRE DE 2024

**MATERIAL PARA LAS
COMUNIDADES**



SEMANA MUNDIAL DE JURAMENTOS: 2-8 DICIEMBRE

¡GRACIAS POR TU PARTICIPACIÓN!

Las constituciones, las leyes de muchos países y la Organización de las Naciones Unidas han prohibido el matrimonio infantil, pero solamente podremos erradicarlo cuando una parte considerable de los miembros de tu comunidad reconozca que es inaceptable que una persona adulta se case con alguien menor de edad, y cuando todas las niñas y niños conozcan bien sus derechos.

Al participar en la Semana Mundial de Juramentos por el fin del matrimonio infantil, estarás sumándote a las comunidades de todo el planeta que se comprometerán a poner fin al matrimonio infantil. Hemos creado los siguientes recursos para ayudarte a incentivar a tu comunidad a hacer un juramento por el fin del matrimonio infantil. Hemos incluido muchas ideas de cómo hacerlo, y todas ellas se pueden adaptar a las necesidades de tu comunidad y al tiempo del que dispongas.

También contamos con recursos adicionales en nuestro [sitio web](#), que incluyen [información general sobre el matrimonio infantil](#).

¡Todo tipo de comunidad puede participar! Puedes reunir a la gente de tu calle, tu barrio, tu pueblo o del área en el que vives, incluso algún grupo del que formes parte - como un club social, un centro comunitario o un club deportivo.

Todos los años, millones de jóvenes, en su mayoría niñas, son obligados a casarse antes de llegar a la adultez, lo que tiene efectos devastadores en sus experiencias con la educación, la salud, la infancia y el futuro. Al concientizar a tu comunidad, estarás contribuyendo al fortalecimiento de niñas y niños, y a su capacidad de tomar decisiones informadas sobre el futuro.

Si necesitas más información o apoyo, visita www.childmarriagefree.world/es o escríbenos a campaign@childmarriagefree.world

Agradecemos nuevamente tu participación en este evento crucial.

El equipo de campaña de Un Mundo Sin Matrimonio Infantil



EVENTO PARA JURAMENTOS DE LA COMUNIDAD

¿CÓMO PUEDE AYUDAR A PONER FIN AL MATRIMONIO INFANTIL UN EVENTO EN MI COMUNIDAD?

Los cambios de actitud son difíciles de lograr. Un buen punto de partida es reunir a todas las personas que quieran poner fin al matrimonio infantil para que hagan un compromiso firme.

Un *Evento para juramentos de la comunidad* puede ser un momento importante de demostrar a la comunidad de la que eres parte el nivel de apoyo para terminar con el matrimonio infantil.

También puede ser una experiencia transformadora para niños, niñas y personas adultas que participen —hacer un juramento en público puede traducirse en mayores probabilidades de que se cumpla. Quienes participen también pueden adquirir confianza al ver a la colectividad comprometerse con una causa. Es más probable que los derechos se exijan y se protejan cuando los niños y las niñas están conscientes de los derechos que les corresponden.

GENERAR CONCIENCIA SOBRE EL DAÑO QUE CAUSA EL MATRIMONIO INFANTIL

Antes, durante y después del evento para juramentos de la comunidad, puedes generar conciencia sobre el matrimonio infantil y el impacto dañino que tiene en la infancia.

Puedes hacerlo distribuyendo materiales dentro de tu comunidad que expliquen por qué el matrimonio infantil tiene que acabar, para incentivar a más personas a apoyar el llamado a erradicar el matrimonio infantil.

Puedes usar [el modelo de panfleto](#) que hemos creado, pero también siéntete libre para adaptarlo y utilizar otros materiales de creación propia.

En nuestro sitio web ofrecemos información general sobre el matrimonio infantil.

Durante tu evento, también puedes usar parte de la información disponible en el sitio web o en el folleto para hacer una breve presentación o discurso que explique las razones por las que la comunidad debería hacer un juramento para poner fin al matrimonio infantil.

Conversar con las personas también puede ser efectivo, ya que se trata de la forma más simple de expresar tu compromiso con la causa. Visitar a quienes toman decisiones, como por ejemplo líderes de la comunidad o de la política y familias de tu comunidad, para discutir los problemas e invitarles a participar puede generar cambios. También puedes hacerlo después del evento, y usar las fotografías y videos que hagas durante el evento para mostrar al mundo la importancia que tiene este problema para tu comunidad.

UNA COMUNIDAD SIN MATRIMONIO INFANTIL

Si cuentas con apoyo suficiente de los líderes de tu comunidad, también puedes invitarles a que participen en el evento. Si están de acuerdo con que el matrimonio infantil debe dejar de existir, puedes intentar incentivarles a que hagan una declaración para que la comunidad sea una 'Comunidad sin Matrimonio Infantil'.

Una declaración de Comunidad sin Matrimonio Infantil es una declaración de intención por parte de los y las líderes de más alto rango de una comunidad, y se hace efectiva si, un año después de ella, no ha habido matrimonios infantiles en la comunidad.

En India, miles de comunidades ya han hecho juramentos para convertirse en Comunidades sin Matrimonio Infantil, con el propósito de declarar distritos enteros - conformados por numerosas comunidades locales - libres de matrimonio infantil.

Se puede poner fin al matrimonio infantil, comunidad por comunidad, haciendo compromisos y promoviendo acciones entre los miembros de esas comunidades. Las leyes y las políticas solo serán efectivas si las propias comunidades trabajan para erradicar el matrimonio infantil.



¿QUÉ TIPO DE EVENTO DEBO ORGANIZAR?

En todo el mundo, las comunidades manifiestan su solidaridad con diferentes tipos de causas de varias maneras.

Algunos eventos pueden funcionar mejor en tu comunidad que en otras, y depende de ti decidir qué será más efectivo en la comunidad a la que esperas incentivar.

Algunos tipos de evento incluyen:

- Un evento con una presentación / discusión
- Una marcha o mitin breve
- Una ceremonia de velas
- La entrega de una petición

Independientemente del tipo de evento que organices, no olvides incluir tiempo suficiente para que quienes participen hagan el Juramento por el fin del matrimonio infantil (que se incluye al final de este material).

A continuación, mostramos algunos ejemplos de eventos que pueden funcionar en diversas comunidades. También puedes usar la creatividad y adaptar estas ideas para organizar un evento o actividad a tu manera.

UN EVENTO CON UNA PRESENTACIÓN / DISCUSIÓN

Una forma simple de transmitir tu mensaje e incentivar a las personas a hacer el juramento es organizar un evento en un espacio público, interno o externo. El evento no tiene por qué ser largo —no debe durar más de una hora.

Organiza tu tiempo para:

- Explicar por qué se debe erradicar el matrimonio infantil
- Escuchar a algún líder de la comunidad o alguna autoridad comprometerse con apoyo para poner fin al matrimonio infantil
- Discutir los daños causados por el matrimonio infantil y cómo ayudar a ponerle fin
- Pedir a quienes participen que hagan el juramento.

Puedes organizar un evento formal o informal, dependiendo de lo que creas que funcione mejor con tu público o tus oradores. Por ejemplo, si alguna autoridad conocida confirma su presencia, sugerimos invitar a la prensa local; si se trata de un evento más informal, puedes permitir que las personas del público hagan preguntas o compartan sus experiencias.

UNA MARCHA

Una marcha es una manera fácil de reunir a un grupo de personas para demostrar apoyo al fin del matrimonio infantil. La marcha no tiene por qué ser larga —puedes simplemente caminar de un extremo de una calle al otro. También puedes comenzar o terminar la marcha en un lugar importante de la comunidad, como una sala de asambleas que usen las autoridades o una plaza pública.

Lo más importante para aumentar el impacto de tu marcha es garantizar que todas las personas sepan por qué motivo están marchando. Para lograr este objetivo, puedes crear pancartas o lienzos grandes que exijan el fin del matrimonio infantil, o cantar y corear tus demandas. También puedes distribuir folletos con información a las personas que están observando la marcha.



UN MITIN



Se trata de un evento en el que pides a las personas que se reúnan en un lugar público muy concurrido, como una plaza, sosteniendo pancartas y lienzos, para escuchar y compartir información sobre poner fin al matrimonio infantil. Un mitin también puede ocurrir al comienzo o al fin de una marcha.

Los mítines funcionan muy bien cuando quienes hacen discursos lo hacen con pasión y logran inspirar a las personas presentes a trabajar por una Comunidad sin Matrimonio Infantil. Recomendamos invitar a un grupo variado de oradores, tales como autoridades locales o alguien que haya sufrido el impacto negativo del matrimonio infantil que pueda hablar de su propia experiencia.

CEREMONIAS DE VELAS

En India, muchos eventos comunitarios por el fin del matrimonio infantil comienzan al atardecer, así que quienes participan pueden llevar velas o antorchas. Esta idea genera un gran impacto visual, y se puede combinar con una breve marcha o mitin, o ser un evento separado para ofrecer al público un momento de reflexión sobre las niñas y niños cuyas infancias y futuros se han visto perjudicados por el matrimonio infantil. Por ejemplo, puedes hacer un minuto de silencio mientras las personas sostienen velas o antorchas, y así permitir que el público piense en los impactos negativos del matrimonio infantil.



ENTREGA DE UNA PETICIÓN

Tu evento también puede ser una entrega formal de una petición comunitaria para poner fin al matrimonio infantil. Antes del evento —o sea, en cualquier momento a partir de ahora— puedes juntar todas las firmas que logres para tu petición y pedir a otras personas que consigan más. El texto del juramento se puede usar como texto principal de la petición para que las personas que la firmen también hagan el juramento. La petición es una manera sencilla de contar cuántas personas han hecho el juramento para poner fin al matrimonio infantil en tu comunidad.



Luego, puedes organizar un evento de entrega en el que llevas la petición ante las autoridades locales y les pides que hagan el juramento también. Debes invitar a las autoridades a participar, o concertar una cita con ellas para informarles de lo que te gustaría conversar.

El evento puede ocurrir en un lugar de reunión para las autoridades, como una oficina, las dependencias de un ayuntamiento, o un centro comunitario. Si el evento sucede en un espacio amplio, o si hay algún sitio cercano al lugar de reunión con espacio suficiente, invita a todas las personas que hayan firmado tu petición a que asistan ¡y no olvides hacer fotografías!

El evento de entrega idealmente debe suceder durante la semana de juramentos, pero también puedes reunir a quienes firmen la petición durante la semana de juramentos y organizar el evento con las autoridades cuando estén disponibles en un momento posterior.

¡NO LO OLVIDES!

Independientemente del tipo de evento que decidas organizar, es importante **garantizar que todo el mundo sepa que va a suceder y hacer fotografías y videos del evento** para poder comprobar el apoyo que tienes para poner fin al matrimonio infantil más tarde. Más adelante ofreceremos algunas ideas para este propósito.



CONSEJOS PARA ANTES DEL EVENTO:

DETERMINA LA FECHA Y EL LUGAR

Elige un día y una hora durante la semana del 2 al 8 de diciembre que creas que permitirá que asista la mayor cantidad posible de personas.

INVITA AL PÚBLICO

Es una buena idea aclarar que se trata de un evento para cualquier persona de la comunidad que esté contra el matrimonio infantil. Se pueden organizar otros eventos para ayudar a convencer a otras personas y debatir los problemas, pero los eventos que incluyan el juramento están diseñados para quienes ya tienen la disposición - o creen que la tienen - para hacer un compromiso contra el matrimonio infantil.

Además de invitar a las personas de tu comunidad a participar en el evento, puedes contactarte con líderes locales para discutir el problema e invitarles al evento para que vean el nivel de la oposición al matrimonio infantil. Lo anterior puede incluir a autoridades elegidas por voto popular pero también a líderes religiosos u otras figuras comunitarias como directores de escuelas o líderes empresariales.

DIVULGA EL EVENTO

Independientemente del tamaño y la naturaleza de la comunidad que esperas que asista al evento, deben enterarse del evento antes de cualquier cosa.

Por correo electrónico: Si tienes las direcciones de correo electrónico de las personas a quienes te gustaría invitar, úsalas para enviarles la invitación y recuerda adaptarla según el grupo de destinatarios - es recomendable ser más formal al invitar a autoridades y líderes de la comunidad, por ejemplo.

Sugerimos enviar:

- Una invitación inicial que contenga información clara que explique para qué es el evento, y la hora, fecha y lugar del evento. Puedes pedir que las personas confirmen su presencia.
- Un segundo correo electrónico que puede ser más breve, para simplemente pedir la confirmación de quienes aún no hayan confirmado su participación.
- Un recordatorio de 2 a 3 días antes del evento a quienes hayan confirmado su presencia.

Si tienes tiempo, puedes diseñar un panfleto para el evento y adjuntarlo como archivo PDF.

En línea: Si tienes cuentas en redes sociales, como Instagram, Facebook, Twitter/X, LinkedIn, o TikTok, puedes hacer publicaciones sobre tu evento en tu perfil. Dependiendo del número de personas que hayas invitado, también puedes crear una entrada en [Eventbrite](#), que permite que las personas confirmen si asistirán o no a tu evento.

En Twitter/X y LinkedIn, sería una buena idea incluir una imagen dentro de tu publicación - puede ser la misma que hayas usado en las otras plataformas. La invitación debe incluir el objetivo del evento, la hora, fecha y lugar.

En la comunidad: Si vas a invitar a las personas de un lugar específico (como tu pueblo o calle), puedes crear afiches y pedir autorización para colgarlos en lugares públicos concurridos, como un centro comunitario o las tiendas locales. También puedes hacer panfletos que dejar en los mismos lugares para que las personas se los lleven.

Además, puedes pedir a las agrupaciones sociales locales que te den cinco minutos al comienzo de sus reuniones para informar a las personas del evento, o pedirles que distribuyan tus panfletos.

ADAPTA EL JURAMENTO

Si crees que se tiene que adaptar el juramento para sea más adecuado a tu comunidad, puedes modificar el texto que no esté en negrita, siempre y cuando siga siendo explícitamente contra el matrimonio infantil. Por ejemplo, puedes agregar el nombre de tu comunidad directamente en el juramento.

Es importante no modificar el comienzo del juramento - las frases que están en negrita - ya que son las palabras del juramento que todas las personas del mundo estarán haciendo.

PREPARA LOS MATERIALES

Es recomendable preparar algunos afiches con el juramento escrito antes del evento. Es esencial que todas las personas comprendan por completo el juramento que harán, así que recuerda asignar un tiempo suficiente para que puedan leerlo o escucharlo antes del momento oficial del juramento.

PREPARA FOTOGRAFÍAS Y VIDEOS

Es muy importante tener un registro visual del día, pues te ayudará a demostrar lo importante que es poner fin al matrimonio infantil para tu comunidad después del evento. Sin embargo, es igualmente importante asegurarte de contar con la autorización de todas las personas - especialmente niños y niñas - que aparezcan en las fotografías y los videos, para que puedas publicarlas en línea.

Si hay niños y niñas en tu evento, puedes pedir a sus padres o madres que firmen un documento que puedes preparar con anticipación y que señala que las personas que lo firman otorgan su autorización para que la imagen de su hijo o hija se pueda usar en redes sociales y sitios web para divulgar la campaña. Basta un solo documento que todo el mundo pueda firmar.

Si no logras obtener las firmas, puedes pedir específicamente a padres y madres al inicio del evento si dan autorización de forma oral para que sus hijos e hijas aparezcan en las fotografías y los videos.

Si alguna persona no otorga su autorización, debes asegurarte de que no aparezca en ningún registro visual.

Si el evento es solo para adultos, puedes informar al inicio del evento que habrá registros en fotografías y videos que luego podrán compartirse en público. Si alguna persona no quiere aparecer en estas fotografías o videos, pueden informártelo y debes asegurarte de que no aparezcan en ningún registro visual.

Cuando sepas que tienes la autorización para compartir tus fotografías y videos, envíanos tu material a campaign@childmarriagefree.world y publícalo en tus perfiles en redes sociales. También puedes pedir que otras personas que hayan participado los compartan en sus redes sociales.

¿QUÉ DEBO HACER PARA QUE MI EVENTO SEA PARTE DE LA SEMANA MUNDIAL DE JURAMENTOS?

Debes informarnos dónde y cuándo ocurrirá el evento y cuántas personas es probable que hagan el juramento. Puedes hacerlo por el sitio web [aquí](#) o por correo electrónico a campaign@childmarriagefree.world

Puedes inscribirte antes o después de que ocurra tu evento.

Nos encantaría que también compartieras tus fotos de las personas haciendo el juramento o la lista de quienes agregaron su nombre para consolidar su compromiso con nosotros. Asegúrate de que todas las personas estén de acuerdo con que nos envíes estos juramentos y estas fotografías, ya que nos gustaría compartir este material en nuestro sitio web y en nuestras redes sociales.

Si te inscribes con anticipación, te enviaremos un enlace para que subas tu contenido.



¿CÓMO ES EL EVENTO?

El evento puede durar entre 10 minutos y una hora, dependiendo de la extensión de cada sección y a quiénes quieras dirigirte. Recomendamos que las áreas clave de tu evento incluyan:

- **Explicación:** dar la bienvenida a quienes estén presentes y explicar qué es el matrimonio infantil y los daños que puede causar en la infancia
- **Apoyo de líderes:** cualquier declaración que tengas de parte de los líderes de tu comunidad sobre por qué se oponen al matrimonio infantil (si no cuentas con el apoyo de líderes, puedes saltarte este paso).
- **Preparar el Juramento:** compartir el juramento para niños y niñas y la versión para personas adultas con el público. Una forma práctica de hacerlo es escribirlo en un afiche grande antes del evento. Léelo en voz alta antes de empezar y pide que piensen por unos minutos si tienen la disposición a hacer el juramento.
- **Hacer el Juramento:** para quienes quieran hacer el juramento, ya sea de forma individual o en grupos, recita el juramento para niños y niñas, seguido de la versión para adultos. Pide que las personas presentes alcen una mano mientras hacen el juramento.

Si así lo deseas, también puedes pedir a quienes hayan hecho el juramento que agreguen su nombre a los afiches con el juramento, lo que puede fortalecer su compromiso con la causa y brindarte un registro útil del encuentro para mostrar ante las autoridades en futuras reuniones.

- **Cierre del evento:** palabras finales que agradezcan a las personas presentes por haber hecho el juramento y compartir la visión de que un día la comunidad y el mundo sean lugares sin matrimonio infantil. Si cuentas con las autorizaciones correspondientes, puedes hacer fotografías o videos durante el evento.

Si el evento salió bien y quieres hacer aún más, puedes invitar a las personas a un encuentro posterior para discutir el problema y pensar en otras acciones.



¿QUÉ PUEDO HACER DESPUÉS DEL EVENTO DE JURAMENTOS DE LA COMUNIDAD?

Eso depende de cuánto tiempo tengas disponible.

Puedes dar continuidad a tu evento de la semana de juramentos organizando un grupo que continúe la labor para poner fin al matrimonio infantil en tu comunidad. Si un número suficiente de personas de todo el mundo tomamos cartas en el asunto, podemos terminar con el matrimonio infantil.

Otros eventos que expliquen por qué el matrimonio infantil es negativo también pueden ayudar a dar impulso a la causa y generar conciencia, quizá trabajando en otras áreas locales o con otras agrupaciones. Puedes usar las otras ideas de eventos en este material o escribirnos a campaign@childmarriagefree.world para conversar sobre otras acciones.

Si has logrado garantizar el compromiso de algún líder para poner fin al matrimonio infantil, también piensa en eventos o encuentros posteriores junto a ellos para discutir qué planean exactamente para combatirlo y cómo denunciar cualquier matrimonio infantil que esté programado para el futuro.

Si los líderes hicieran una declaración de que la comunidad se convertirá en un lugar sin matrimonio infantil, recuerda planificar un encuentro posterior para discutir la implementación (habrá más información y ayuda disponibles de parte de la campaña para este objetivo: campaign@childmarriagefree.world).

EL JURAMENTO: ¡ALZA LA MANO POR EL FIN DEL MATRIMONIO INFANTIL!

Recuerda: las **secciones en negrita no se pueden modificar** para que todas las personas del mundo hagan el mismo juramento. Las otras partes puedes adaptarlas a tu comunidad.

EL JURAMENTO PARA **NIÑOS Y NIÑAS:**

No me quedaré en silencio. Juro hacer todo lo posible para terminar con el matrimonio infantil en mi país y en el mundo.

Me comprometo a:

- Terminar la escuela porque tengo derecho a la educación
- Decidir sin la ayuda de nadie con quién me casaré cuando sea adulto
- Proteger a otros niños y niñas denunciando con seguridad el matrimonio infantil.

PARA **PERSONAS ADULTAS:**

No me quedaré en silencio. Juro hacer todo lo posible para terminar con el matrimonio infantil en mi país y en el mundo.

Me comprometo a:

- Denunciar a cualquier persona que se case con un niño o niña
- Proteger a niños y niñas de las personas adultas que quieran casarse con ellos
- Hacer de mi comunidad un lugar sin matrimonio infantil.

